

SESIÓN EXTRAORDINARIA SOLEMNE No 306-2023

Acta de la Sesión Extraordinaria Solemne celebrada por la Corporación Municipal del Cantón Central de Heredia, a las nueve horas del día Domingo 26 de noviembre del 2023 realizada en el Centro Cultural Omar Dengo .”

REGIDORES (AS) PROPIETARIOS (AS)

Arq Amalia Jara Ocampo
PRESIDENTE MUNICIPAL

Dr.	Mauricio Chacón Carballo
Señora	Maritza Sandoval Vega
Señor	Juan Elí Villalobos Villalobos
Dra.	Margarita Murillo Gamboa
Lic.	Mario Alberto Rodríguez Soto
Arq.	Ana Yudel Gutiérrez Hernández

SÍNDICOS (AS) PROPIETARIOS (AS)

Señor	Manuel Antonio Montero González	Distrito Primero
-------	---------------------------------	------------------

REGIDORES Y SÍNDICOS AUSENTES

Sr.	Juan Daniel Trejos Avilés
Sra.	Maritza Segura Navarro
Lic.	José Santiago Avellán Flores
Licda.	Ana Patricia Rodríguez Rodríguez
Señor	Carlos Monge Solano
Sra.	Lilliana Jiménez Barrientos
Señorita	Priscila María Álvarez Bogantes
Señor	Jean Carlos Barboza Román
Señor	David Fernando León Ramírez
Sr.	José Ángel Avendaño Barrantes
Lic.	Paulino de Jesús Madrigal Rodríguez
Lic.	Henry Mauricio Vargas Charpentier
Señor	Alfredo Prendas Jiménez
Señora	Nancy María Córdoba Díaz
Señor	Wayner González Morera
Srita.	Kimberly María Sánchez Campos
Licda.	Laura Lorena Chaves Flores
Señor	Jordan Rodrigo Bolaños Segura
Sra.	Yuliana Padilla Hidalgo

**ALCALDESA MUNICIPAL - ASESORA LEGAL - SECRETARIA
DEL CONCEJO MUNICIPAL**

MII.	Ángela Aguilar Vargas	Alcaldesa Municipal
Licda.	Priscilla Quirós Muñoz	Asesora Legal
Sra.	Marcela Benavides Orozco	Secretaria Concejo Municipal a.i.

1. Apertura de la Sesión a cargo de la Arq. Amalia Jara Ocampo- Presidenta Municipal
2. Saludo a Nuestra Señora La Inmaculada Concepción, Patrona de esta Municipalidad.

Se procede a dar un minuto de silencio por algunas personas fallecidas y otros en estado delicado de salud y también para los familiares que tengan personas con algún estado de salud grave o que ya hayan partido y que Dios lo reciba en su santa Gloria.

Receso de 9:07 am a 9:17 am

3. Bienvenida (A cargo de la SrA. Marjorie Chacón (Maestro de Ceremonias)
4. Entonación del Himno Nacional. (A cargo de los niños de la Escuela Rafael Moya Murillo).
5. Entonación del Himno de la Municipalidad de Heredia (A cargo del Sr. Pablo Calderón).
6. Palabras de la Secretaria de la Comisión de la Condición de la Mujer la Regidora Ana Yudel Gutiérrez

“Buen día honorable audiencia, familias en representaciones de las mujeres destacadas autoridades presentes y distinguida comunidad Herediana, tenía consolidación es un honor destacar el arduo y colaborativo del trabajo que ha realizado la comisión de la mujer, nuestra incansable labor ha sido faro de colaboración uniendo esfuerzos entre diversas instancias dentro y fuera del gobierno local para promover la igualdad de género y la equidad en nuestra comunidad , es imperativo reconocer el legado de estas mujeres pioneras aquellas que fueron valientes visionarias que con su mística transformadora, modelaron la realidad que hoy celebramos y agradecemos profundamente a esas mujeres , a sus familias a las personas aliadas que le brindaron apoyo y sostén permitiéndoles liderar la transformación con fortaleza y determinación, la perspectiva de género es crucial para moldear una sociedad justa equitativa , asignar nombres de mujeres destacadas a nuestra calle no es sólo un acto simbólico sino es un reconocimiento vital que honra las los invaluable aportes de las mujeres a lo largo de la historia, es un recorrido es un recordatorio constante de su legado de su importancia en la construcción de nuestra identidad colectiva espeso del patriarcado que ha tejido una red invisible de custodios de la historia, una narrativa que lamentablemente ha oscurecido y minimizado los logros y contribuciones de las mujeres es nuestra responsabilidad como autoridades locales , como lideresas para el cambio desafiar ese paradigma y develar la riqueza y diversidad de las contribuciones, rompiendo así las cadenas impuestas 7 llevarán el nombre de mujeres que cambiaron nuestro entorno permitiéndonos disfrutar hoy de la herencia que nos dejaron la formación de la conformación de la comisión de la mujer, es también un motivo de celebración, hemos priorizado la agenda de género sobre cualquier diferencia que fomenta un ambiente horizontal donde todas las voces son valoradas , por eso yo hoy uso la palabra en esta comisión hemos votado nuestras voces de representación de lucha de espacios de representación, cada una tiene perspectivas vitales y valiosas que ofrecer y juntas celebramos y enriquecemos nuestras diferencias.

Sigamos trabajando en colectivo para erigir una comunidad donde la igualdad y la equidad no sean meros ideales, si no realidades tangibles para las personas que el compromiso de inclusión y justicia sea nuestro faro que guíe cada acción en nuestra decisión futura , gracias por la atención y por ser partícipe de este nuevo viaje hacia una sociedad más justa equitativa para todas las personas muchas gracias .”

5. Acto Cultural (A cargo de los niños de la Escuela Rafael Moya Murillo).
6. Entrega de reconocimientos

El Reconocimiento para doña Miriam Hernández lo reciben sus familiares.

El Reconocimiento para doña Ema Gamboa lo reciben sus familiares.

El Reconocimiento para doña Rosaura Serrano Madrigal lo reciben sus familiares

Reconocimiento para doña Luisa González lo reciben sus familiares.

Los Reconocimientos de las señoras Esmeralda Gutiérrez, Lucila Duval Saint Claire , Evangelina Solis Salvatierra lo reciben de la Oficina de Inclusión

7. Palabras de los Jefes de Fracción:

- Sr. Mario Rodríguez – Regidor de la fracción acción ciudadana

Buenos días Sra Alcaldesa, Ángela Aguilar, Sra Presidenta del Concejo Municipal, Amalia Jara, regidoras, regidores, síndicas, síndicos del Concejo Municipal, personas ciudadanas heredianas que nos acompañan esta mañana en este día histórico que reconoce y revaloriza el aporte de estas insignes mujeres heredianas.

Mujeres cuyas acciones colaboraron en determinar lo que hoy es la ciudad de Heredia. Esta decisión de designar calles y avenidas con nombres de mujeres reivindica al pueblo herediano en ese reconocimiento y revalorización de los aportes en educación, en salud, en bienestar, entre muchos otros, de estas y todas las mujeres heredianas.

Debemos recordar que la participación en espacios de representación y aporte social en general han implicado una concepción tradicional de mundo "androcéntrico", alrededor de la imagen del hombre en todo: en voz, voto, participación, toma de decisiones y reconocimiento. Un problema estructural que discrimina a la mitad de la población del mundo por su género. Un claro ejemplo de ello es que según datos del INAMU, el premio Nacional de Ciencia y Tecnología no fue entregado a una mujer costarricense hasta el año 2002, cuando el premio ya tenía 20 años de existencia.

Desde Acción Ciudadana apoyamos estas acciones positivas con firmeza y determinación, pues es mediante acciones afirmativas que se erradican las desigualdades históricas, en que se compensa la clara exclusión y discriminación que han sufrido las mujeres en la historia y de la historia, primero en el reconocimiento de sus derechos, todos ellos, y luego en reconocer el valor de sus aportes desde sus profesiones, sus acciones y posiciones.

En Acción Ciudadana estamos orgullosas y orgullosos de haber tomado la decisión en nuestro último congreso ciudadano de llamarle al partido feminista, que no solo es consecuente con los aportes durante nuestros anteriores gobiernos en derechos reproductivos cuando hablamos de Fecundación In Vitro, de la norma técnica, de vacunación obligatoria contra el papiloma humano, del acceso a anticoncepción de emergencia. Además, de distintas leyes, como la ley contra hostigamiento sexual en lugares de estudio, trabajo y deporte, ley contra el acoso sexual callejero, ley contra la violencia hacia mujeres en política, de la declaratoria de los servicios de atención de la violencia contra mujeres como servicios esenciales. Hoy también podemos decir que, en toda decisión de esta fracción, en toda propuesta de Acción Ciudadana se incluye la perspectiva de género de forma transversal e interseccional.

Hoy debemos garantizar el acceso equitativo a oportunidades económicas, laborales, tecnológicas; debemos permitir el acceso a más y mejores servicios de salud, a educación formal y preparación técnica, debemos hacer los espacios urbanos más seguros, la política de seguridad ciudadana debe tener enfoque de género que conozca el contexto donde se desarrollan las mujeres.

Desde la Municipalidad de Heredia se han realizado acciones que han generado reconocimiento nacional desde que se fundó la Oficina de la Mujer en 1999, pero aún falta muchísimo por hacer, no solo me refiero a tener política pública enfocada en género sino a políticas públicas enfocadas en hacer más eficiente a la municipalidad, en que sea un cantón más seguro, más transitable, que reduzca tiempos de desplazamiento, con mayores oportunidades laborales pero también con más y mejor formación, promover medios de transporte accesibles y seguros, espacios públicos para esparcimiento y bienestar con más iluminación y seguridad, todo esto para mujeres. Si bien ha habido avances, debo mencionar que hoy día esta municipalidad sigue excluyendo a mujeres trans de las políticas públicas. Debemos como municipio, contribuir a generar condiciones de igualdad y equidad con el fin de disminuir absolutamente todas las brechas sociales presentes en el cantón sin exclusión.

A 100 años de la fundación de La Liga Feminista, grupo benemérito de la patria y primera organización feminista del país que luchó durante décadas por los derechos de las mujeres. Hoy Heredia reconoce a las mujeres en su ciudad. Estoy seguro que en el futuro Heredia también lo hará

con todas las mujeres que hoy dan su aporte en vida, desde sus hogares, desde sus profesiones, desde sus espacios ciudadanos.

Muchas gracias a todas y todos.

- Sra. Margarita Murillo Gamboa, Jefe de Fracción del Partido Sentir Heredia

“Buenos días señora presidenta señora alcaldesa compañeros y compañeras gracias por estar aquí señora Priscila que haríamos sin usted y sus asesorías contra los combates profundos de la vida de verdad estoy muy feliz así tan emocionada como muchos de ustedes porque de repente al fin de 200 años nuestro cantón tercero yo creo que no llegamos a cuatro cantones en todo Costa Rica comenzamos a decir las mujeres deben ser numeradas y visibilizadas , nuestras líderes deben ser nombradas y visibilizadas y nos encontramos con 7 mujeres que retaron y yo hago una pregunta qué es el opuesto al amor y casi siempre pensamos que es el odio y el desamor y no el opuesto al amor es el miedo , cuando tienes miedo no haces actos de amor pero ellas prestaron el miedo y llenaron sus actos de un amor diferente Doña Rosa como la conocemos en el barrio de forma afectuosa , siempre había un plato y un lugar para compartir doña Rosa no tuvo la oportunidad académica que quizás otras pero actuó con un corazón y una dignidad impresionante en el barrio hacía las cosas en silencio. Luisa conocida como Ana Luisa que me corriera peleonera por eso lo mandamos por las universidades , vemos por ahí pero era luchadora creyente, firmemente en los espacios femeninos y Luisa hizo una diferencia. Doña Emma Gamboa, y que conste que no hay tráfico de influencias que fue bien nombrado por otras personas , también no tuvo miedo tuvo que enfrentar muchos mucha masculinidad , tuvo que pelear y le echamos de día porque se llevó la facultad para hacer la escuela normal para la facultad de educación , pero había que darle una profesionalización en la educación ya luego nació la Universidad Nacional. Doña Miriam que estamos peleando el trencito de Alejandra para que no lo quiten los libros deben posicionar los espacios de los niños y a las niñas entonces Miriam vino a luchar y a dejarnos un legado de cultura y de educación y de presencia con su amor su humildad y su sencillez impresionantes .

Doña Lucila como les dije iba quitando pedazos de su fortuna para dárselos a los más necesitados de forma silenciosa y por último dejar el espacio para que en medio tuviéramos este hospital que tenemos hoy. Doña Evangelina reconocamos el papel de ser mamá reconocamos un día démosle la esencia y la prioridad. Doña Esmeralda la generosidad es una virtud y si se hace si se hace en silencio mejor esa fue doña Esmeralda, el miedo es solo cuando se lucha con tus miedos puedes alcanzar y abrir muchos espacios, ese espacio que hoy estamos compartiendo, es histórico hoy estamos haciendo historia y como parte de la historia ha sido sacudido por muchas creencias y situaciones de resistencia era hoy 26 de noviembre un día después de tantas luchas para detener y visibilizar la violencia que existe contra las mujeres , contra sus ideas, sus decisiones y sobre todo cuando estas decisiones se toman sin pedir permiso, hoy necesitamos enseñarle a nuestras hijas sobrinas hermanas tías abuelas vecinas que su palabra es valiosa y a los hombres enseñarles que sólo por medio de sus emociones se llega a la sabiduría de la inteligencia, porque mutilamos las emociones de los hombres y eso es un gran daño que le hacemos a la sociedad, estamos en un momento único ´por primera vez, somos iguales históricamente en derechos aunque nos falta mucho tiempo mis estudiantes me preguntan muy a menudo, que cuando les hablo de esto pero es que usted no dice es muy difícil, cuánto tiempo vamos a necesitar y les contesto que si es muy difícil tenemos como 400 o 500 años pero comencemos nombrar nuestras calles, nuestro 200 años así que no andamos muy lejos de la realidad y termino con esto no tenemos en nuestras manos la solución a los problemas del mundo, pero frente a los problemas del mundo tenemos nuestras manos no tenemos en nuestro corazón la suficiente ternura para calmar tantos males de violencia pero frente a esos males de violencia tenemos nuestro corazón , no tenemos en nuestras entrañas consuelo para serenar tantas lágrimas pero frente a estas lágrimas tenemos estas entrañas que pueden acoger a tantas personas no tenemos en nuestra cabeza sabiduría e inteligencia suficiente para cambiar las cosas que no funcionan, pero frente a la realidad nos queda la dignidad no queremos corrupción hay que cuidar lo que hacemos, no tenemos en nuestro poder es la palabra con autoridad que mande y que cambie situaciones y circunstancias pero frente a esas situaciones, tenemos la palabra no tenemos en nuestra cartera todo el dinero suficiente para poder calmar el problema de la pobreza pero a pesar de toda esa pobreza y miseria podemos ahorrar y en ese ahorro los que podemos ahorrar podemos ayudar y calmar tanto dolor hoy solamente quiero decirles que me emociona esto que está pasando que ha sido muy difícil no es casualidad que estemos aquí pero que vamos a continuar construyendo espacios justos equitativos y muy placenteros muchas gracias”.

- Sra. Ana Yudel Gutiérrez Hernández, Jefe de Fracción del Partido Frente Amplio

“Buen día es un honor dirigirme a ustedes en este día tan significativo pues saludo a las regidorías a la señora alcaldesa a la familia y representantes de esas mujeres extraordinarias que hoy son homenajeadas a la señora Alcaldesa que siempre ilumina con su presencia a doña Sandra Araya aspirante a la alcaldía por el partido Frente amplio, hoy nos reunimos para reflexionar sobre estos ejes fundamentales que moldean nuestra sociedad y nuestro compromiso con un futuro equitativo y justo, el 25 de noviembre día contra la violencia hacia la mujer es un recordatorio de la lucha persistente y necesaria con la equidad y el respeto su vigencia en la política local es un reflejo de nuestro compromiso de la erradicación de la violencia y la construcción de una sociedad más inclusiva en el frente amplio, el principio partidario feminista es un pilar fundamental nos comprometemos a promover la igualdad de género la participación activa de las mujeres en política, la defensa de nuestros derechos en todos los ámbitos de nuestra sociedad y nuestro compromiso paciente es fundamental reconocer que las madres tenemos derecho a disfrutar de nuestra maternidad de manera libre, placentera, lejos de cualquier forma de violencia es inaceptable que durante el parto en uno de los momentos más vulnerables, se sufren maltratos la maternidad debe ser un proceso respetado empoderado para todas las mujeres, que no puedo dejar pasar la oportunidad sin expresar nuestro profundo agradecimiento a estas mujeres valientes que desde sus entornos han luchado de forma incansable, que han transformado nuestras realidades su determinación y su coraje allanado el camino hacia un mundo más justo y equitativo y el que hoy las mujeres en política podemos disfrutar y batallar porque los espacios no están ganados esas mujeres, que hoy llenan de luz y llenarán de luz nuestras vidas su amor transformador también llegará a nuestras a nuestras calles y avenidas.

Gracias a sus familias por mantener vivo su recuerdo, gracias por continuar con su legado extraordinario recordar que quisiéramos recordar en nombre de la fracción el legado de Luisa González cuyo impacto es tan poderoso que durante la anterior legislatura en legislatura, esta fracción propuso edificar bibliotecas en los parques bibliotecas libres y llevan su nombre su contribución y perdura como un faro de conocimiento y esperanza, recordamos la importancia de la educación y el acceso a la información en la construcción de sociedades más justas, ella y su cercanía a la niñez es como fracción nos inspira y transforma la forma en que actuamos hoy más que nunca reafirmamos nuestro compromiso con la igualdad, la justicia y el respeto, seguimos trabajando en colectivo para construir un futuro durante la igualdad y el respeto sean pilares inquebrantables de nuestra sociedad a estas 7 mujeres, que llenan nuestra vida de ilusión que transforman nuestro día a día y que nos permiten hoy gozar de ese lugar maravilloso gracias a ellos a su legado a su familia a esas personas incansables.

Gracias a doña Miriam, doña Evangelina, doña Emma, doña Luisa, Rosaura, sus nombres están grabados en nuestro corazón y va a ser siempre en un recuerdo transformador.

Muchas gracias “

- Sra. Maritza Sandoval, Regidora de la Fracción del Partido Liberación Nacional

“Buenos días a todas y todos muy buenos días señora Presidenta del Concejo Municipal doña Amalia Jara, a la señora Alcaldesa doña Angela Aguilar Vargas a los compañeros y compañeras regidores síndicos y síndicas que hoy se encuentran aquí, muy buenos días en especial a los familiares de las personas que hoy están siendo homenajeadas de las señoras que hoy están siendo homenajeadas. Me siento más que orgullosa me siento complacida, me siento emocionada de que esta decisión que tomara la comisión de la mujer y fuera nombrar las calles de Heredia con nombres de mujeres que han sido insignias, han sido mujeres que han trabajado y luchado por esta comunidad por esta comunidad, me siento muy orgullosa de que la Municipalidad Heredia paso a colaborar con todas las mujeres porque si bien es cierto la municipalidad tiene programas muy bonitos para todas las mujeres muy buenos y muy importantes, yo compartí con una de estas mujeres que me dejó un gran legado que me dejó un gran aprendizaje que fue con doña Miriam Alvarez, este compartir con ella muchos años y aprendí demasiado de ella y no me cabe duda que así como doña Miriam este doña Evangelina, doña Esmeralda, doña Emma, doña Lucía, doña Rosaura iban por el mismo camino o fueron por el mismo camino y me siento orgullosa de esas mujeres porque he aprendido la realidad del tiempo y a través de compartir con gente que me ha contado de la vida, esta señora y lo capaces que fueron los luchadores que fueron, no les tuvieron miedo a nada ella siempre iban para adelante y lo digo con razón de causa porque conociendo a doña Miriam yo sé que todas fueron iguales pero

me siento muy orgullosa de ustedes familiares porque yo sé lo difícil que es tener una mamá o una hermana una tía una abuela que siempre anda luchando por los demás y abuela dónde está y dónde está mamá yo lo sé yo quiero un aplauso para todos, ustedes que siempre tuvieron la comprensión para ellas que siempre las que entendieron y me dicen si no verdad que sí siempre dónde está mamá anda ya en la iglesia, ya anda viendo el salón comunal, lo anda en el caso de mi vivienda la bibliotecas y siempre y es emocionante yo me emociono toda porque me siento tan orgullosa de esas mujeres que nos han abierto un camino como decían las compañeras, hace muchos años hace desde hace muchos años esto no se hacía dice el compañero 20 años que nunca se reconocía a una mujer lo siento imagínese y que hoy estamos aquí reconociendo a estas mujeres valientes porque sí han sido muy valientes porque tras de que tenían su familia como una familia numerosa como la de la señora de Fátima y tuvieron tiempo.

Que con todo respeto los admiro a ustedes también familiares me siento orgullosa este sí ojalá que sigan apoyando a esas mujeres que van saliendo de sus familias y que quieren luchar por su comunidad, por su Heredia por su país también y que apoyen, por lo que quiere felicitarlos a parte de todo este desarrollo de que han hecho, felicitar a todas las mujeres que van en camino que todavía no han sido nombradas y que están calladitas ahí y que nosotras mismas nos encarguemos de ahí, visualizando que no la dejemos sin sabemos de alguna mujer que está luchando con la comunidad, que tratemos de empujarla y ayudarle y que salga adelante y que la visualicemos muchas gracias a todos y todas y que Dios las bendiga hoy muchas gracias.

- Sr. Manuel Montero, Síndico del Distrito de Heredia

“Buenos días señora Alcaldesa Ángela Aguilar Vargas, señora Presidenta Municipal Amalia Jara Ocampo, señor Daniel Trejos Avilés señoras y señoras y señores regidores compañeras síndicas y compañeros síndicos personal de la municipalidad, personas que nos acompañan presencialmente esta mañana y personas que nos acompañan por redes sociales, las mujeres se han esforzado en posicionarse a la par de los hombres despacito porque precisa, han ido consiguiendo consolidar sus luchas y proyectos por construir un mundo en que las mujeres y las niñas vean sus derechos sus aspiraciones y sus vidas protegidas, otros últimos homenajes a mujeres y medianas que han sabido librar esas batallas y con ello han inspirado y representan a todas aquellas mujeres que desde su hogar, su trabajo o su estudio realizan esfuerzos permanentes para crear una sociedad más inclusiva en este orden de ideas las señoras Rosaura Serrano Madrigal, Luisa González Gutiérrez, Lucila Duval, Emma Gamboa, Esmeralda Gutiérrez Flores, Evangelina Solís y Miriam Alvarez, son mujeres que han enriquecido nuestra historia llevaban ofrecido su aporte desinteresado para que las nuevas generaciones de ciudadanos y ciudadanas sean más igualitarios, más prósperos y más exitosos el ejemplo con que ellas han predicado no es un ejemplo que ha caído al vacío o quedará en el olvido por el contrario hoy más mujeres como las 2 que dirigen el destino de nuestro cantón desde la alcaldía o las 5 compañeras que son regidores municipales siendo encabezadas por la Presidenta Amalia Jara, así como a las síndicas que asisten al concejo municipal y representan a cientos de mujeres que han vestido inspirado este ejemplo de nuestras homenajeadas con el paso de los años, la humanidad siempre ha optado por la búsqueda de formas para resaltarlo.

A los ciudadanos más importantes destacando su historia y su legado hoy el concejo municipal hace lo propio empezando saldar una deuda histórica con la mujer herediana, con nuestras heroínas de carne y hueso por otra parte el realizar este reconocimiento haciendo que nuestras vías públicas a partir de hoy llévense un nombres, no es otra cosa más que cantar con voz melodiosa y apasionada la historia y el incommensurable amor por el prójimo de cada una de ellas, el concejo de distrito y en especial este síndico, nos sentimos orgullosos de estas mujeres de su historia y de su legado y de que hoy sean justamente honradas y de que nuestras calles y avenidas se engrandezcan con sus nombres, gracias a la condición de la mujer con esta iniciativa y por el apoyo a esta sindicatura, también al concejo municipal por apoyar la iniciativa pero sobre todo gracias a cada una de las hoy inmerecidamente homenajeadas.

Muchas gracias “

8. Palabras de la MII. Angela Aguilar Vargas . – Alcaldesa Municipal

“Buenos días espero que ustedes se sientan tan felices y tan joviales este día porque es un día muy especial como han dicho mis compañeros anteriormente y compañeras es un día de festejar un cambio en la historia, por eso bueno muchísimas gracias doña Amalia Presidenta del Concejo

municipal señores y señoras regidores y regidoras, síndico síndicas , doña Mercedes Hernández Vicealcaldesa , quiero agradecerles a todas las personas que nos acompañan hoy que tuvieron ese compromiso de venir a celebrar con nosotros, felicitar a cada uno de los familiares de estas 7 mujeres por qué porque el estar aquí presentes es porque le están diciendo sí estamos presentes porque creemos en el aporte y en el apoyo que dieron a nuestro cantón, quiero pedir antes de continuar con mis palabras un aplauso a la comisión de la mujer verdad aquí como gobierno local y como alcaldesa es fundamental el apoyo no solamente las comisiones sino de cada uno de los regidores y regidoras de los síndicos síndicas de los concejos de distrito para que la política pública se ejecute y se haga una realidad desde la oficina de gestión social e inclusión desde el concejo municipal y de lo que es la comisión de la mujer de la condición de la mujer, se han venido abriendo brechas se han ido sensibilizando profundamente no solamente la parte administrativa de la municipalidad sino a la comunidad Herediana para que reconozca el papel de las mujeres, el papel de la mujer en su casa como profesional como política y ha sido realmente todo un esfuerzo uno cuando está en políticas, cuando siente realmente las barreras que se presentan cuando está en la gestión pública, siente las barreras reales que se presentan que muchas veces desde afuera no se sentía, Heredia es un cantón privilegiado no solamente lo está administrando 2 mujeres en la parte de la Alcaldía sino que el concejo municipal una presencia una mujer y lo he resaltado en esta gestión, Heredia es diferente al resto del país tenemos un hospital de Heredia liderado por una mujer , tenemos una fuerza pública liderada por una mujer, tenemos un PANI liderado por una mujer, un IMAS liderado por una mujer tenemos un ministerio de educación liderado por una mujer, una biblioteca pública liderado por una mujer y hay muchas más instituciones que en este momento están liderados por mujeres y como decía margarita hay algo especial , las mujeres trabajamos con amor y ese amor nos quita el miedo a seguir luchando con nuestros ideales y nos quita el miedo a seguir luchando por hacer de Heredia, un canto mejor así que realmente siente una satisfacción de sentir ese apoyo y parece mentira a veces las mujeres son las que menos apoyan a las mujeres y tenemos que ir cambiando eso, más bien tenemos que eso es horarias y apoyarnos entre nosotras y darle la mano para que suban más mujeres a puestos de toma de decisiones, no podemos entre nosotras como dicen entre majarnos la manguera tenemos que apoyar y más bien fortalecer el papel de la mujer no solamente en la política en todo en la parte laboral, en el hogar en todos los ámbitos y por eso me siento así.

Que venir hoy aquí apoyar este evento una sesión solemne donde se hace un reconocimiento a 7 mujeres 7 mujeres que con su trabajo y liderazgo han hecho historia no solo a nivel del cantón de heredia y la provincia sino a nivel del país, por eso voy a decir gracias a doña Miriam Alvarez Brenes gracias a Evangelina Solís Salvatierra, gracias a Esmeralda Gutiérrez Flores , gracias Emma Gamboa Alvarado, gracias Lucila Duval Saint Claire, gracias Luisa González Gutiérrez, gracias Rosaura Serrano Madrigal y gracias a todas es otras mujeres que no están aquí hoy pero que tenemos que también en su momento histórico traerlas aquí para homenajearlas y homenajear a sus familias porque como decía Maritza Sandoval alrededor de uno hay toda una familia, amigos, amigas que le dan ese apoyo y ese aliciente para seguir luchando y entregarse a la comunidad, muchísimas gracias de verdad y felicitaciones y también tienen un gran compromiso ustedes como familiares porque tienen que seguir dándole ejemplo que estas 7 mujeres y otras más que no están aquí han hecho por mejorar la calidad de vida de las personas de nuestro cantón, igualmente determinar y quiere decirles han visto acá verdad donde se ha posteado las diferentes calles , estamos haciendo un video para cada una de estas mujeres homenajeadas y requerimos que los familiares como va a ir a un QR en cada una de las designaciones de las calles, queremos que se acerquen a la municipalidad para poder que nos den anécdotas o fotografías que tengan de cada una de sus familiares porque QR los va a llevar a la historia a esas anécdotas a esas fotografías y esos vídeos que ustedes tengan de cada una de estas mujeres lideresas , por lo que si les pido que por favor nos ayuden con eso porque queremos precisamente también ir posicionando esos liderazgos para que no queden en el olvido y que más bien cada día los reafirmemos más así.

Muchísimas gracias.”

9. Palabras de la Arq. Amalia Jara Ocampo – Presidenta Municipal

“Muy buenos días tengan todos saludo a la señora alcaldesa doña Angela Aguilar, a los compañeros regidores y síndicos que nos acompañan hoy a nuestra Asesora Legal, a la licenciada doña Priscila Quiroz Muñoz, a nuestra Secretaria del Concejo doña Marcela Benavides, a la señora Vicealcaldesa que siempre nos acompaña, también a los compañeros de la administración que nos apoyan tanto desde la parte logística y también como soporte técnico pero desde luego a todos ustedes invitados amigos y familiares de todas estas ilustres heredianas, creo que ya todos lo dijeron que solamente

me corresponde por protocolo cerrar la sesión pero no me queda más que agradecer y enaltecer esta labor importantísima y no sólo desde la comisión de la mujer que somos 5 mujeres y como lo decía la señora Alcaldesa, este es un caos liderado por mujeres en realidad desde el IMAS desde el PANI y desde la dirección regional de educación, desde la dirección regional de salud, desde el hospital, aquí me tienen como presidenta municipal, a la señora alcaldesa, vicealcaldesa y así podemos seguir numerando desde el INA, también qué mujeres que hemos creído que sí se puede tener espacios políticos porque hemos tenido que dar luchas y afrontar tremendas en contra de nosotras mismas, se nos han hecho señalamientos, se nos ha descalificado muchísimas veces para privilegiar espacios masculinos, sin embargo hemos dado la lucha y creemos que si es posible y nosotras y cada una de ustedes si se unen a la fuerza política, van a ir dándole más ejemplo a otras mujeres y las van a ir empoderando para que sigan ocupando puestos de importancia porque esto es una justicia de género, no es que yo me gano un puesto solo por equidad, no yo me lo gano por esfuerzo y siempre lo he dicho porque creo en la meritocracia y no se trata de que yo como estudié más y más, entonces tengo derechos, que no se trata de que soy lideresa natural y cómo se es una vez me decía una señora en mi comunidad muy sencilla pero es que como voy a hacer yo para ser líderes porque estábamos conversando si yo no terminé ni la escuela estoy llena de chiquitos y como hago y luego quitese el delantal vamos al salón comunal, vamos a preguntar qué se está haciendo qué están haciendo de las comunidades porque se empieza a ser el líder con líderes desde las bases desde las comunidades y estoy segura que todas estas mujeres empezaron así poquito a poco dándose a conocer y empezar y pensaron que tal vez lo que estaban haciendo era muy poquito y vean ustedes donde estamos ahora, reconociéndoles una ardua labor porque siempre se empieza por poquito, así que yo no tengo más que empoderarlas, agradecerles y seguirles diciendo soy docente y siempre les digo a mis alumnos no satanicen la política, la política es muy digna, la política enaltece a las personas y todos tenemos que ser personas políticas con solo el hecho de que yo me acerque a una comunidad de que yo quiera servir, de que yo pueda resolver un problema hasta de seguridad en el barrio ya estoy haciendo política entonces no hay que satanizar el contrario, tenemos que valorarla no hablar mal porque siempre van a haber personas malas en todas partes y personas con intereses y con unas con falta de escrúpulos pero ese no es el problema, el diferencia la vamos a hacer nosotros como personas de bien con altos valores éticos y morales y demostrando trabajo para la comunidad hagámoslo todos y digámosles a las nuevas generaciones que sí se pueden tener desarrollo político social y económico desde nuestros cantones y hacia el país y bueno pues nosotros nos estamos casi ya despidiendo como gobierno local, nos somos, estaremos hasta el 31 de abril vendrán otras autoridades municipales y esperamos que continúen con este legado de seguir nombrando más calles con nombres de mujeres, porque nos parece importantísimo porque eso inspira a otras mujeres a seguir adelante y a decir sí vale la pena.

Estamos a la orden desde el concejo municipal somos las personas que tenemos que tener el cargo y la responsabilidad de llevar estas labores y ejecutarlas con los presupuestos municipales así que viene un gran presupuesto para el próximo año esperamos continuar con grandes proyectos y con la ayuda de ustedes.

Muchas gracias.”

10. Palabra de familiar de doña Miriam Alvarez, doña Alejandra Echeverría

“Buenos días a todos y a todas ustedes señora Alcaldesa, señora presidenta comité de la mujer este Concejo Municipal en general, en nombre de la familia Miriam Alvarez Brenes, les damos las más sinceras gracias por este gran honor, es para nosotros muy emocional ver que nuestra madre está dentro de estas mujeres y una de las primeras en recibir semejante homenaje no porque sea una calle, es por eso reconocido mamá fue una persona muy humilde y sencilla en su forma de ser pero muy firme en sus convicciones y una de ellas la más importante diría yo era brindar a la comunidad a sus habitantes oportunidades para el enriquecimiento cultural, creí que ella siempre luchó por las bibliotecas y por espacios como centros culturales etcétera, voy para frasear a nuestra prima Olga vienes aquí presente que hoy con nosotros ella decía mira mina era como todas las familias los familiares de mamá le llamaban a ella Mina, fue una formadora de sueños y oportunidades para niños y adultos a través de educación y cultura, esto se confirma con su participación desde muy joven como profesional en espacios, como las bibliotecas, ella creía en la motivación de los niños en buscar conocimiento y enriquecer su imaginación, así ella luchó por varias bibliotecas tanto para adultos como para niños y una muestra de ella de la biblioteca del trencito que se encuentra hoy en la universidad nacional, hasta su último día en la Tierra.

Mamá siempre soñó con aviones de bibliotecas, con aviones en Alajuela, con aviones en Liberia con barcos en Limón, con barcos en Puntarenas como bibliotecas con buses en Quepos en golfito porque ella siempre dijo que los niños tenían que viajar a buscar los libros ligado a su labor con los niños y sus bibliotecas y sus pasión por tocar esos libros para toda la comunidad, ella siempre creyó que capacitar a las mujeres para que tuviera una extra decía ella para darle el regalito a su hijo para mantener a la familia, era muy importante y para ser independientes y de ahí viene la relación con la señora Maritza Sandoval a la cual mi mamá siempre tuvo en alta estima y cariño y pues en las conversaciones siempre salía doña Maritza, porque le encantaba trabajar con ella y con los proyectos de hacer trabajos con grupos de mujeres .

Muchísimas gracias de nuevo a todos por incluir a nuestra madre en este gran evento y espero realmente que esto motive a muchas personas a iniciar y a continuar su labor en diversos aspectos con la comunidad ya sea culturales en educación en aspectos sociales o en salud pública, eso es para el bienestar de nuestra ciudad y todos tenemos que hacer eso contribuyendo con el granito de arena como decía mamá porque solo con granitos de arena hacemos historia y hacemos comunidad muchas gracias.”

11. Palabra de familiar de doña Emma Gamboa doña Isabel Gamboa

“Muy buenos días tengan todos y todas todos los representantes de la Municipalidad de Heredia los familiares y los amigos de este cantón, yo solamente quiero en nombre de la familia Gamboa dar las más profundas gracias por incluir a nuestra tía Emma entre las mujeres que más han cooperado y han ayudado para el desarrollo y el beneficio de la niñez costarricense les agradezco. Muchas gracias.”

12. Palabra de familiar de Luisa González Gutiérrez doña Maite González

“Buenos días a todos señores el concejo y familiares y amigos tengo como 2 noches de estar pensando que les compartía y hoy venía tan emocionada que me puse a llorar también y me dice mi hijo y le conté a Margarita y a Isabel también en una de las cosas más importantes que sí les quiere compartir abuela tenía 61 años cuando yo nací hoy yo tengo 60 imagínense fue increíble tener una abuela muy diferente a todas las demás, una abuela que no me regalaba muñecas sino que me regalaba libros y yo decía que aburrido cuando uno era chiquitillo y no quería una muñeca una Barbie o alguna cosa así o una casita, pero abuela me regalaba libros y yo decía qué aburrida pero conforme iba creciendo iba cojeando todos esos libros , hoy en día es un uno de mis mayores tesoros en mi casa mi abuela enseñó cosas tan diferentes a mí como nieta y muy pequeña toda esa dicha de compartir con ella cosas muy diferentes, abuela era la mamá o no lo dejaba hacer casi nada y las abuelas tampoco pero abuela era la que lo dejaba salir al aguacero a mojarse después yo me enfermaba y mami furiosa eran tantas cosas tan increíbles con abuela, que nos dejaba hacer a muchas cosas que nunca me permitieron en mi casa y eso fue increíble y quería compartirles algo muy importante que ahora que estamos reconociendo a tantas mujeres valiosas y que las están visualizando creo que es meritorio reconocer abuela Lina la mamá de abuela Luisa no nació ni en este ,que la mandaba estudiar y abuela Lina no quería que abuela se quedara haciendo bizcochos para vender ni lavando ni planchando ajeno, abuela Lina la empujo ya que era la mayor de la casa y tanto a ellas como a sus hermanas y hermanos también eso fue maravilloso y creo que mi abuela fue muy valiente y fue visionaria y que haya empujado como mujer también a estudiar y a que no se quedara ahí me parece extraordinaria y abuela también tuvo a una mujer maravillosa a su lado su mano derecha su mano izquierda que fue soledad Leandro que fue como la hija la hermana la amiga, tuve la dicha de conocerla que la recuerdo merecen un reconocimiento también por lo menos que lo haga yo aquí porque ellas aportaron a la abuela Luisa González muchísimo, fueron apoyo fueron paño de lágrimas fueron todo lo que abuela necesitaba como mujer para hacer brillar como lo ha hecho a través del tiempo en nuestra familia también así es que a estas 2 señoras honor a quien honor merece y desde luego muchísimas gracias por el reconocimiento por ese reconocimiento a ese esfuerzo de abuela tan increíble, que yo la recuerdo y me dio mucha risa también tantas cosas y sobre todo recordar a mami que era tan tradicional que se enojaba tanto porque abuela nos dejaba hacer y abuela le encantaba que papi tuviera chiquillos en la casa jugando verdad, es extraordinario recordar abuela y que hay responsabilidad que conlleva eso como nieta, yo en mi caso personal hay una responsabilidad que seguir aportando de seguir aportando a la sociedad en nuestro campo, en nuestra área, en nuestra comunidad en nuestro vecindario y sobre todo hay algo hermosísimo que abuela nos llena de luz, una estrella, algo muy lindo, algo muy positivo este que nos aportan ellos con esos esfuerzos que hicieron por todos los demás no aportan como gratuitamente nos lo suman a

nosotros como seres humanos y eso lo agradezco enormemente y es lo que más me conmueve y es lo que siempre me saca las lágrimas porque lo agradezco muchísimo , muchas gracias muchísimas.

13. Palabra de familiar Rosaura Serrano el señor Jorge Rodríguez

“ Buenos días señores representantes de la municipalidad de comité de la mujer queridos amigos vecinos y familiares de estas lindas mujeres que hoy les están o nos están brindando la oportunidad de sentirnos sumamente orgullosos , mi mamá doña Rosaura era una mujer pequeña pero con un corazón increíble, una señora que no dio el poder de saber que el trabajo el amor a la comunidad el amor a la familia siempre tenía que estar presente en mi casa, mi mamá con ese poder inició en una pequeña comunidad que era su familia de 11 hijos hacer una líder que ya nos orientó nos formó nos dijo este el camino y del trabajo, el camino del bien hoy el corazón de todo mi familia hermanos y la que tenemos ahora como mayor de la familia, a mi querida hermana nos sentimos sumamente orgullosos pero que los representantes de la municipalidad el comité de mujer hayan escogido nuestra madre para que una avenida o calle tenga su nombre, agradecer infinitamente a esa mujer que nos dio todo lo que ella tenía como madre luego se proyectó a la a la familia de la comunidad se proyectó a trabajar por la comunidad, mami como lo dijo doña Margarita hace un momento mi mamá no era una mujer de estudio, no era una mujer con dinero pero con un amor increíble al trabajo y a sus comunidades. Les agradezco muchísimo de verdad que hoy ve doble, me siento doble orgulloso porque vivo en una de las calles que va a llevar el nombre de mi mamá entonces super orgulloso del barrio de donde vivo Barrio Fátima pero ahora va a ser el doble porque la calle se va a llamar Rosaura Serrano Madrigal gracias de nuevo que Dios los bendiga y los cuide muy muchas gracias. “

14. Acto Cultural (*A cargo del Sr. Mauricio Chaverri Alvarez*).

15. Cierre de la Sesión a cargo de la Arq. Amalia Jara Ocampo- Presidenta Municipal

*** SIN MÁS ASUNTOS QUE TRATAR, LA PRESIDENCIA DA POR FINALIZADA LA SESIÓN EXTRAORDINARIA SOLEMNE NO.306-2023 AL SER LAS 11 HORAS CON 7 MINUTOS.**

MARCELA BENAVIDES OROZCO
SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL

AMALIA JARA OCAMPO
PRESIDENTA MUNICIPAL

mbo/.